
鶴岡ロータリークラブ会報

亀亀Q
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鶴岡ロータリークラブ　創立昭346．9　承認昭34，6．27　353地区

伊J会場　琉同市馬場町　物産館3階ホール
例会日　毎週火曜日　午后12．30′、ノ1．30

事務局　在烏同市馬場田丁　鞠岡商工会議所内　電0235（22）5775

会長　佐　藤　　忠　　　幹事　吉　野　；熊

％点　　鐘

％ロータリーソング（手に手つないで）

％ビジターゲスト紹介

％会長報告
⑧去る15日（火）pM2：30より第6回最終クラブ協議会を次期委員長を湛えて合同で開催

本年度活動報告と次期活動計画の概要について協議した。
（本年度活動報告書未提出の委員会は22日まで必ず幹事又は事務局まで）

⑳会員阿部裏君が本日朝NHK番組「この人を訪ねて」に放映＝動物生態学の研究家で
あり、又子供の科学する心と自然に親しみ、探究する心を培うのに努力されていること
が紹介されました。

多幹事報告
⑳例会時間、場所変更のお知らせ
酒田RC　　6月30日（水）PM6：00　相　馬　屋　6，000円

山形RC　　6月23日（水）pM12：30　殖産相互銀行本店4F
山形北RC　6月24日（木）PM5：30　亀　松　閣
立川RC　　6月24日（本）PM6：30　コミニティーセンター

⑳創立総会のご案内
日田中央RC　日田市上野町1～1日田雅叙園ホテル　　事務局　日田商工会議所内

命白鷹ロータリークラブより会報着便

多会員スピトチ　　西ドイツの生活　高橋良士君（後述）

珍委員会報告
く率ロータリー財団　上野三郎委員長

財団奨学生　菊地敏君より便り（後述）
4＞親睦活動委員会　板垣俊次委員長

阿部公一君　増築オープン
佐藤　忠君　全日本ビジネスホテル協会東北支部副支部長選任
斎藤栄作君　海外旅行より無事帰国

以上の諸君より多額のスマイルがありました。

％出席報告
＠点　　鐘

TO D氾NFY THE HUMArl BmG　　人間に威信を．′
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西ド　イ　ツ　の生活

高　　橋　　良　　士

近年、海外旅行者が急激に増加し、会員の中にも多数経験者が居られるようでありますが、
かって私が大学の医局におりました時期に、1967年から1968年にかけて当時比較的新しい分野

とされていた小児外科の研究のため西ドイツ、小児外科の権威であるブレーメン小児病院のレ
ーパイン教授のもとに家族同伴で留学する機会を得ました。

外国に居をかまえて生活し得たということは海外旅行とは又ちがった体験を得たものと考え
ております。以前会員スピーチで小児外科の専門的な事につきましてはお話しいたしましたの

で、本日は約8年も前のことでいささか古い謡になり恐縮で御座居ますが、西ドイツの社会生

活の一面をお話したいと存じます。

私共の居りましたところは、グリム童話のブレーメンの音楽隊として有名なブレーメン市で

ありまして、この都市は古くからハソザ都市として、ハンブルグ、リューベックと並んで栄え

た商都であります。

北緯530で、丁度カムチャツカ半島に位置し、冬は零下200にも達する厳しい寒さで、冬の夜

明けはおそく、出勤時の午前8時頃でも真晴で星を仰いで出勤したのを記憶しております。一

方夏は午前4時すぎには太陽が照りはじめ夜の10時頃でもまだうす明るいといった白夜に近い

状態であります。
1・ドイツの病院生活

午前8時より午前12時までが手術で、これが終ると当直医、当直看護婦、守衛を残して全部

自宅へかえり昼食をとり、ひるねをしてから、午後4時に再び出勤しレソトゲソフイルムに依

る検討会、回診が始じまるといった、我国の大学病院では全く想像出来ないようなゆとりのあ

る生活であります。

又、教授は病院内に個人の病室を有しており、これは全部教授の収入となりますので教授は

殆んど高額所得者にランクされており、我国の大学教授の収入とは雲泥の差があります。
2・ドイツ人の生活と気質
一般に質素で合理的であります。子供の朕は極めて厳しく、母親が路上で子供の顔をナグリ

つけているのにしばしば遭遇いたします。礼儀は正しく小さな子供でもきちんとした挨拶をし

ますし、市電やバスの窓にはl憧席は大人のために〝’’と表示したステッカーが貼ってあり、

何時でも子供は大人に席をゆずり立つ習慣になっております。
日常生活をみますと収入に応じた決っして無理のない、無駄のない生活と言えましょうか、

ブレーメンで友人となりました、ハノーバー工科大学出身のジーメンスの技師の家庭生活をみ

ましても、一流会社のェリート社員でかなりの収入があるにもかかわらず車なし、テレビなし

の生活です。

ドイツの長い生活習慣らしく夕方暗くなりましても室内の明りはなかなかつけませんで、窓

辺に出て来て外の光りを利用して読書や、仕事をしておりますし、テレビの放映時間も制限が

あります0買物にゆきましても包装紙や箱は極めて粗末で無駄なものには金をかけないといっ

た精神が浸透しているようです。

ここ2、3年来オイルパニックで節電やら紙の買いし削こ狂奔した我国と比較しますと、き

つとドイツではびくともしなかったのではなかったかと考えております。

3・ドイヅの社会生活
ドイツの都市における住宅事情は決っして豊かではなく殆んどがアパート生活ですが、建築

の規制が厳しく、我国のような安アパートはありません。市の中心部のアパートでも全部中庭

があり、私の住んでおりましたア／ミートの中庭は今時分の季節になりますと野鳩やカッコ←の

鳴声で目がさめるといったように、我国の都会では一寸考えられないような環境にあります殆
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んどの人々は市の郊外に週末の家を有し、果実、野菜を栽培し、ここで土曜、日曜には土に親

しみ休養をとるようにしております。

又、公園には白鳥はもとより野兎、リスがかけまわり我国のように白鳥を守る会などの必要

は全くありません。

ドイツ人は非常に散歩ずきの国民ですが、殆んどの都市には市に隣接した市民の森があり、
これは小さな散策路を有した広大な森で出口がわからなくなる位いの規模であります。

ドイツ人は非常に旅行ずきですが、開業医、商店にも夏休み、冬休みがありそれぞれ一定期

間営業を停止し、地中海沿岸や南欧へ、叉、サンモリッツ、フィンランド、／ルウェーへスキ
ーに出かける位の生活にゆとりがあります。国鉄は週末になりますと料金は半額になり利用者

の便宜を考えております。

4．ドイツの教育制度

小学校を卒業すると一生の進路が決定され、小学校卒の約20％のみがギムナジウムに進学し

大学入学への途が開かれております。ギムナジウムへ進学出来なかった子供はミッテルシュー
レへ進み、やがて就職し義務として週8～12時間職業学校へ通わされております。従ってギム

ナジウム以外のコースへ進んだ者は大学への途はとざされており、この点我国とは異なりまさ

に学歴閉鎖社会といえましょうか、現在ではこの打開策が講じられているようであります。

大学は約20校で全て国立大学であり最近になり授業料は無料となりましたが、卒業資格を得
るのは平均40％位で残りの者は何らの試験も終了せずに学校を去っている現状で大学卒はまさ

に社会のェリートと申せます。

日本も西ドイツも第二次大戦後はいずれも同じ運命を歩んだわけでありますが、両国とも驚

異的な経済復興をなしとげたのは衆知の事実でありますが、西ドイツに比較しまして、我国の
個人生活とこれをとりまく社会生活はまだまだ豊かではないという感を深くしました。

以上で私の体験しました西ドイツの生活の一部を御紹介いたしました。本年度私は国際奉仕

を担当することとなりましたが、国際理解と親善は単なる観光旅行ではなくある一定期間、生

活する機会を得るということが最も有意義であり、本年度は当クラブですでに交換学生受入、
又派遣も予定しておりますが、この国際青少年交換を通じて国際理解と親善に寄与するロータ
リーの力は実に大きいものと考えております。

㊥財団奨学生菊地敏君よりの便り

拝啓アメリカも夏らしくなり連日の暑さで私もすっかり日焼けをしました。6月上旬で学校

も終り、帰国の準備やら研究成果のまとめに多忙な日が続いております。
Iowa Sfate Uniuersiyで学ぶことができて今、感謝で一杯です。この大学は科学、工学方

面では良い評判を得ていてAmeo，Iowaと言えばほとんどの人々が知っています。

アメリカの大学は、実力のあるすぐれた研究者には恵まれた地位、研究設備が用意されてお

り、能力次第で若いうちに教授になります。

私の居る遺伝の研究室でも35才前に教授になれないと、もう教授になることは出来ないと言

うジンクスがあります。それは次々と若手の研究者が出て来て、年をとった人々よりも先に良

い地位をとってしまうからです。

アメリカの研究者は一度良い評判を得るとトントン拍子で出世します。反対にいつまでも芽

の出せない研究者も居て彼らは、助教授で定年になるようです。

アメリカの社会は競争の社会でいつもはげしい戦いがあります。特に、相手に負けることを

嫌います。ボーリングなど日本人の私達は遊びによくしますが、アメリカの友人たちは目の色

を変えてやっています。と言うのは負けたくないと思って一生懸命努力するからです。

遊びの方面でもこの程度のことをしますから、研究では、他人より一歩も二歩も進んだ研究

をと考えてやっているようです。
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このような競争意識もまた良い面といえます。学校では先生も生徒に採点されます。もし生

徒が先生の授業を良くないと採点すると、先生の給料が下ったり先生の採用をとりやめたり、
そのクラスを閉じたりします。したがって先生も何年も前の教育水準でやるわけにいかず、い
つも最近のデーターととり組まねばならないので、いつでもどんなクラスでも日本の大学の教

授のように万年ノートでの授業はありません。いつも最近のデーターを取り入れた良い授業が

展開されます。また、学生は、授業の間によく質問をして授業の理解に十分気をつけていま

す。

教授は大学院レベルでも補習のクラスがあり、授業中理解できなかった内容をどんどん説明

します。もし学生の大半が不満足な点数しかとれなかったときは、教授の教え方が問題にされ

ます。時々、先生が悪い成績をとった生徒から訴えられることがあるそうです。ですから先生

も授業を適当にやることができないようです。このように学校生活の授業研究と言った点でも

日本の大学院とは異なり私には、良い勉強になりました。

まだまだアメリカの事を理解したとは思えませんが、私なりに目で耳で見、聞いてきたこと

が良い勉強になったと考えております。
Amesロー－クリークラブにも時々参加させて戴き良い講演を聞いたり、活動を見たりしてロ

ータリーの活動を勉強させて戴きました。カウセラーのフロイドさんとも食事をともにする機

会があり、良いアドバイスを戴き感謝致しております。

又、6月17日に帰国する予定です。この日にロサンゼルスを出発して、羽田に到着15：30の
パンナムです。その後鶴岡ロータリークラブへお礼を申し上げに行きたいと考えております。

皆様にお逢いできる日を楽しみにしております。

本当に良い留学をロータリー奨学生としてさせて戴きましたことを感謝しております。
1976．6・用　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　敬　具

菊　　地　　　　　敏

本日の出席

前回の出席

ビ　ジ′ク　ー
福原幸吉君一平塚北RC

小林忠康君、阿宗健一郎君、足達一見君、菅原隼雄君一鶴岡西RC


